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Neuer Bagger uNd KleiNlastwageN 
FüR DEN TEchNISchEN DIENST
Schlüsselübergabe am 1. Juni 2012
Der Schöffenrat hatte das Gemeindepersonal und den Ge-
meinderat zu einer kleinen Feier eingeladen, dies bei Gele-
genheit der Lieferung des neuen Baggers der Marke CASE 
und des Kleinlastwagens der Marke PEUGEOT.

Der Bürgermeister begrüsste Herrn Joseph Dannemark von 
der Firma Dannemark aus Waimes/Belgien sowie die Her-
ren Jeannot Diele und Lucien Burggraff von der Firma SIMON 
du Nord aus Tarchamps. Der Bürgermeister wies auf die 
wachsenden Anforderungen des technischen Dienstes hin, 
dies erkläre auch die Investitionen im Laufe der vergangenen 
Jahren. Man habe nicht nur den Personalbestand erhöht und 
qualifizierte Mitarbeiter eingestellt, sondern auch den Fuhr-
park durch den Erwerb eines Unimog erneuert.

Bedingt durch die Aufstockung des Personnals und durch 
eine Zunahme der Arbeiten im grünen Bereich wurde 
die Anschaffung eines Kleinlasters notwendig. Aus Si-
cherheitsgründen wurde der alte Bagger, welche Ende der 
80er Jahre, als gebrauchte Arbeitsmaschine angekauft wor-
den war, durch einen neuen Bagger der Marke CASE ersetzt. 
Die Investitionen im technischen Dienst und dazu zähle auch 
der Neubau des Gemeindeateliers sind erforderlich für einen 
modernen und dienstleistungsstarken Gemeindebetrieb

. 
Herr Joseph Dannemark und Herr Jeannot Diele überreichten 

dem Bürgermeister die jeweiligen Schlüssel der diese wie-
derum an den Vorarbeiter des technischen Dienstes, Herrn 
Carlo Majerus, weitergab.
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BekAnntmAchungen
AViS pUBLicS

le collège des bourgmestre et échevins informe par 
la présente que la délibération numéro 81/2012 du 
17.09.2012 fixant le prix de vente des tickets du service 
repas sur roues à 12 € avec effet au 1.1.2013 a été 
approuvée par m. le ministre de l’intérieur et à la 
grande région en date du 09.01.2012.

date de publication : 26 octobre 2012

il est porté à la connaissance du public que conformé-
ment à la loi modifiée du 19 juillet 2004 concernant 
l’aménagement communal et le développement 
urbain,

La délibération du conseil communal en date du 17 
septembre 2012 portant adoption du projet de  
modification de l’article B.3.13 Places de station-
nement de la partie écrite du plan d’aménagement 
général de la commune a été approuvé définitivement 
par Monsieur le Ministre de l’Intérieur et à la Grande 
Région en date du 3 décembre 2012, référence 78C-
006-2012  Lac de la Haute-Sûre.

date de publication : 21 décembre 2012

le collège des bourgmestre et échevins informe par 
la présente que la délibération numéro 116/2012 du 
21.12.2012 fixant le prix de compactage et d’enlève-
ment des ordures comme suit a été approuvé par  le 
ministre de l’intérieur et à la grande région en date du 
06.02.2013, référence 4.0042 (4556). 

    Taille poubelle Taxe annuelle en €

60 litres 178,-

80 litres 206,-

120 litres 264,-

240 litres 444,-
          

la taxe pour l’enlèvement des déchets encombrants 
est fixée à 55,00 € par m³.
la fréquence de facturation aux ménages sera de trois 
fois par an, avec effet au 30.4., 31.8. et 31.12.

date de publication : 22 février 2013

les tarifs nationaux appliqués lors de la délivrance des 
passeports biométriques, des titres de voyage et des 
légalisations d’actes pour étrangers seront adaptés aux 
coûts réels. ainsi, le montant à régler pour la délivrance 
d’un passeport biométrique ou d’un titre de voyage 
pour étrangers passe de 30 euros à 50 euros.
pour les titres de voyage d’une validité de 2 ans, le 
montant est fixé à 30 euros. le tarif à payer pour la 
légalisation d’un acte passe de 5 euros à 15 euros.

PAssePort Biométrique et 
titres de voyAge

Extrait de la loi du 9 mai 2008 relative aux chiens

Tout détenteur de chien est obligé de faire enregistrer son 
chien, dans les 4 mois qui suivent la naissance du chien, 
à sa commune de résidence à l’aide d’un certificat vété
rinaire, déclarant : la race, si le chien est susceptible d’être 
dangereux, son statut de vaccination antirabique actuel.

Il est porte à la connaissance du public que confor
mément au circulaire n° 2982 du Ministère de  
l’Intérieur et de la Grande Région, chaque commune 
doit transmettre, annuellement et cela jusqu’au  
31 janvier pour l’année écoulée, les données  
concernant les chiens détenus sur son territoire à  
l’Administration des services vétérinaires. 
Ces données contiennent le nombre de tous les chiens 
dont le nombre des chiens susceptibles d’être dan
gereux, détenus sur son territoire.

données concernAnt lA  
situAtion des chiens sur  

le territoire de lA commune 

Le collège des bourgmestre et échevins tient à infor
mer les habitants, détenteurs de chiens ou non, n’ayant 
pas encore retourné à l’administration communale 
leur déclaration concernant la situation des chiens, 
de bien vouloir transmettre leur déclaration con
cernant ce recensement dans les meilleures délais  
à l’administration communale.
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einleitung

der Bürgermeister begrüßt die anwesenden und informiert 
über die arbeiten im schöffenrat:

herr joel deprez aus doncols macht im technischen dienst 
seine lehre als landschaftsgärtner. 
 
der Vorstand der regionalschule harlingen hat beschlossen 
die Zusammenarbeit mit der Vereinigung „anne asbl“ zu 
beenden und die „maison relais“ ab 1. januar 2013 in Eigen-
regie zu führen. die neu geschaffenen posten wurden öffent-
lich ausgeschrieben und werden in der für den 27. september 
2012 festgesetzten Vorstandssitzung bestimmt.  

das Bauunternehmen weiland-Bau erhielt den Zuschlag für die 
kanal- und straßenbauarbeiten in nothum – Enneschtgaass/
duerfstrooss zum gesamtpreis von 2.678.434,93 €.

im rahmen eines lEadEr-projektes, in Zusammenarbeit 
mit der stauseegemeinde, zum thema Bürgerbeteiligung 
sind die Einwohner aus kaundorf am 20. september 2012 zu  
einer informationsversammlung eingeladen, in welcher sie 
die nötigen Erklärungen über den ablauf eines  workshops 
zum thema «revitalisierung des Bongerts» erhalten. das 
studienbüro pact ist vom lEadEr  mit der leitung des 
workshops beauftragt worden und wird ein konzept, unter 
Berücksichtigung der von den Bürgern gesammelten ideen 
und anregungen,  ausarbeiten. 

der schöffenrat hat sich erneut an das Bautenministerium 
gewandt, um kurzfristig die schlammabtragung im oberen 
arm des stausees in Böwen zu veranlassen.

dem schöffenrat wurden einige Beschwerden, betreffend 
geschwindigkeitsüberschreitung der Busse in der ortschaft 
nothum und gefährliche wendemanöver derselben bei der 
Bushaltestelle in kaundorf, zugetragen. in dieser hinsicht 
wurde ein Beschwerdebrief an das Busunternehmen über-
mittelt und die fahrer wurden seitens des arbeits gebers 
aufgefordert sich an die geschwindigkeitsregeln und an die  
sicherheitsnormen zu halten.

als antwort auf ein weiteres schreiben des schöffenrates 
betreffend schließung des polizeikommissariats in Böwen 
teilte der innenminister jean-marie halsdorf  am 3. juli 2012 

in einem schreiben mit,  dass zur Zeit keine schließung beab-
sichtigt ist. 

der schöffenrat informiert den rat über ein sich in der 
aus arbeitung befindliches windmühlenprojekt im raum 
harlingen, watringen, ischpelt. in den kommenden wochen 
wird dem rat das projekt vorgestellt, bevor eine öffentliche 
informationsversammlung stattfinden wird.

der rat nimmt kenntnis von folgenden sitzungsberichten: 
Esilac, amis de st. pirmin, harmonie harlange

FinAnzen

der rat genehmigt die liste der säumigen schuldner für 
das jahr 2011. die noch ausstehenden gelder in höhe von 
8.916,36 € werden mit den hierfür gesetzlichen mitteln ein-
getrieben werden.

der kostenanschlag für die teerung von drei feldwegen für 
das jahr 2013 beträgt 102.000 €. Vorgesehen sind folgende 
wege:

• „Horgershaff“  in Kaundorf 440 m
• „Routseit“  in Mecher    548 m
• „Bréimischt“ in Nothum   234 m

die Endabrechnung für die teerung von sechs feldwegen 
(2011) in höhe von 176.808,11 € wurde vom rat genehmigt.

der rat genehmigt den kostenanschlag in höhe von 50.000 € 
für den kauf von arbeitsmaterial und mobiliar für die neue 
halle des technischen dienstes.

der rat billigt folgende Endabrechnungen:

• Halle Friedhof Nothum
     67.067,54 €
• Umbau und Erweiterung des Festsaales in Kaundorf  
 586.191,28 €
• Strassenbauarbeiten in Nothum (CR 318)    
 416.292,14 €
• Erneuerung rue Bierg in Eeschpelt (Los: 2)   
 380.954,12 €
• Erneuerung rue Bierg in Harlingen                
 1.502.642,54 €
• Erneuerung rue du Calvaire in Böwen                                     
 939.676,38 €
• Neuer Friedhof in Ischpelt      
 786.034,11 €
• Erneuerung der rue du Zénith in Harlingen   
 114.490,46 €
• Erneuerungsarbeiten im Festsaal in Böwen    
 109.066,51 €

Anwesend: 
Bürgermeister René Michels, die Schöffen Nico Majerus und 
Francis Schon, die Räte Marco Koeune, Marc Koos, Romain 
Koeune, Claude Dondelinger. 
Abwesend und entschuldigt: 
die Räte Gaby Gaasch und JeanPaul Staudt

sitzungsBericht vom 17.09.2012
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der rat genehmigt die Vereinbarung mit den landwirten 
und der gesellschaft sErVErt betreffend die sammlung der 
grünschnittabfälle für das jahr 2012.

der gemeinderat genehmigt die Erhöhung der taxe für eine 
mahlzeit im rahmen des dienstes „Essen auf rädern“. ab 
dem 1. januar 2013 wird die taxe für eine mahlzeit auf 12 € 
erhöht. diese anpassung ist notwendig um einen teil des 
defizites zu finanzieren, welche der dienstleister der  
gemeinde in rechnung stellt.

BeBAuungsPlAn 

der rat genehmigt die abänderung der kanzleigebühren für 
Baugenehmigungen. 

der rat billigt das provisorische Votum vom 4. mai 2012  
betreffend die nötige anzahl an parkplätzen bei Etagen-
wohnungen, Büros, Verwaltungen, geschäfte, gaststätte und 
wirtshäuser. 

der gemeinderat stimmt dem Zusatz zur konvention „pacte 
logement“ zwischen dem schöffenrat und dem luxem-
burger staat zu.

soziAlAmt  
und interkommunAle syndikAte

der delegierte Vertreter der stauseegemeinde im regionalen 
sozialamt in wiltz, herr jeannot Bauler stellt den tätigkeits-
bericht vor. der rat dankt herrn jeannot Bauler für diesen 
ausführlichen Bericht und seinen Einsatz im sozialamt.

der gemeinderat befürwortet die Beitrittsanfragen der ge-
meinden koerich, waldbillig und schieren in das interkom-
munale syndikat sigi.

einleitung

der Bürgermeister begrüßt die anwesenden und informiert 
über die arbeiten im schöffenrat:

der schöffenrat hat ein glückwunschschreiben an frau  
martine deprez, aus harlingen stammend, bei gelegenheit 
ihrer Ernennung als mitglied des staatsrates, gerichtet.

Zum wiederholten male laufen tiere eines belgischen tier-

halters über die Äcker und wiesen in ischpelt herum. in dieser 
angelegenheit hat der schöffenrat einen Brief an die Veterinär-
verwaltung in luxemburg gerichtet und mit nachdruck um 
unterstützung in dieser leidigen angelegenheit ge fordert. 
Ein weiteres schreiben wurde an den Bürgermeister der  
gemeinde Bastogne gerichtet mit der Bitte, die kommunalen 
 und nationalen belgische dienste zu beauftragen, den tier-
halter aufzufordern die umzäunung seiner parzellen in stand 
zu setzen.  der Bürgermeister hat bei der hiesigen polizei eine 
klage gegen den belgischen tierhalter eingereicht.

um den herausforderungen der zukünftigen wasser-
schutzzonen gerecht zu werden, hat der Vorstand des  
naturparks beschlossen, den wasservertrag weiter zu führen, 
welcher teilweise vom staat mitfinanziert wird. der restliche 
finanzierungsbeitrag wird über den haushalt des naturparks 
geregelt.
der Bürgermeister informiert den rat dass eine neue  
heizungsanlage in die kirche in liefringen installiert wurde.

FinAnzen

das aktuelle Verkehrsreglement der stauseegemeinde ist seit 
dem jahr 1983 in kraft und muss an das aktuelle Verkehrs-
aufkommen angepasst werden. der rat stimmt in diesem 
sinne einen kostenvoranschlag von 12.535 €  zu, somit kann 
das Büro „tr-Engineering“ für die ausarbeitung eines neuen 
Verkehrsreglements beauftragt werden.

das gesetz vom 19. juli 2004 über die ausarbeitung des 
flächennutzungsplans sieht eine Erstellung einer stra-
tegischen umweltprüfung (sup) vor. in dieser hinsicht 
wurde ein kostenvoranschlag mit dem planungsbüro „Enviro  
services international + dewey muller“ in höhe von 24.070 € 
bewilligt.

der rat genehmigt den kostenvoranschlag von 635.000 € 
für die neugestaltung der „rue Virstadt („phase 2”).

Eine grabkonzession wird künftig mit 250 €  in rechnung 
gestellt. (nutzungsdauer: 30 jahre)
für die 20-jährige nutzung eines urnenplatzes in einem  
kolumbarium wird eine taxe von  400 € fällig.

der rat befürwortet den pacht- und gestattungsvertrag 
zwischen der kirchenfabrik von tarchamps und der « société 
luxembourgeoise des Energies renouvelables s.a » von zwei 
parzellen gelegen in tarchamps, für welche es ein projekt für 
das Errichten einer windparkanlage gibt.

der rat genehmigt folgende transaktionen:

a) ankauf einer parzelle von 0.89 ar in harlingen mit den 
Eheleuten delperdange-kaber aus harlingen.
b) Verkauf einer parzelle von 0.09 ar in nothum an herrn 
raymond neyens aus nothum.

Anwesend: 
Bürgermeister René Michels, die Schöffen Nico Majerus und 
Francis Schon; Die Räte: Marco Koeune, Marc Koos, Gaby 
Gaasch, Claude Dondelinger, JeanPaul Staudt, Romain 
Koeune

sitzungsBericht vom 20.11.2012
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PersonAlAngelegenheiten

der arbeitsvertrag mit frau arend-majerus wird auf  
20 arbeitsstunden pro woche  erhöht.

BeBAuungsPlAn und verkehrswesen

der rat billigt eine teilweise Änderung des schriftlichen  
inhaltes des pag:

Article B.1. Règles d’urbanisme applicables à la zone d’habita-
tion, rubrique « Dépendances »

a) La hauteur à la corniche d’une dépendance, à l’exception des 
bâtiments agricoles, ne pourra excéder 3 m. Le faîtage de toute 
dépendance doit se situer au moins à 1 m plus bas que celui de la 
construction principale et ne peut dépasser 10.50 m.

b) Aucune dépendance ne peut être autorisée dans les marges de 
reculement minimale avant. Avec un accord écrit entre voisins, 
une dépendance peut être érigée dans les marges de reculement 
latérales (y compris la bande de construction) et postérieures 
imposées. L’accord entre voisins confère aux différentes parties 
ayant conclu l’accord les mêmes droits et droits de réciprocité, 
sauf si une autre forme de compromis est explicitement stipulée.
 

c) Une dérogation à cet accord écrit entre voisins peut être  
octroyée s’il existe, sur un terrain voisin, une construction en limite 
de propriété. Le requérant pourra édifier une dépendance sur la 
même emprise qu’occupe la dépendance existante sur la limite 
de propriété.

d) Une dépendance construite en limite de propriété doit être 
aménagée de telle façon que les eaux de pluie s’écoulant de la 
toiture se déversent sur le bienfonds même où la construction 
est érigée. Les murs extérieurs de la dépendance se situant sur 
une limite de propriété doivent être réalisés sous la forme de 
murs mitoyens, sauf si l’accord entre voisins le stipule autrement.

e) Les façades et les toitures des dépendances ayant une emprise 
au sol de plus de 25 m2, sont à traiter de la même façon que la 

construction principale, sous réserve des prescriptions définies au 
point f). Sur chaque parcelle individuelle ne peut être érigé qu’un 
seul abri de jardin dont la surface au sol ne peut dépasser 25 m2. 
Les façades en tôle et en matières plastiques sont interdites.

f) Garage / carport: La toiture d’un garage ou d’un carport peut 
être plate. Dans les reculs latéraux la toiture plate d’un garage ou 
d’un carport ne pourra en aucun cas être aménagée en terrasse. 
Un garage à toiture plate doit toujours être accolé à la construc
tion principale.
Un garage ou un carport à toiture plate ne pourra pas dépasser 
une hauteur maximale de 3 mètres. Les toitures végétales sont 
autorisées.

La construction d’un carport sera réalisée en bois et/ou en métal 
sur piliers. Elle sera ouverte de deux côtés au moins. La hauteur 
maximale de la cloison sera égale ou inférieure à 2 mètres. Cette 
cloison doit être réalisée en construction légère.

zuteilung  
eines strAssennAmens in nothum

die straße, welche durch das neue wohnsiedlungsgebiet in 
nothum führt, wird zukünftig den namen „cité op puellen“ 
tragen.

umklAssierung von wegen 
(chemin vicinAl et chemin rePris) 

die strassenbauverwaltung hat Vorschläge ausgearbeitet, 
welche in einem gesetzesprojekt einfliessen werden, wobei 
folgende gemeindewege auf dem gebiet unserer gemeinde 
vom staat übernommen werden beziehungsweise von der 
gemeinde vom staat übernommen werden.

folgende wege werden vom staat übernommen: 

 a) mecher duerfstrooss/lieu-dit Bark  1.893 m
 b) Boewen – harlingen                           3.971 m
 c) mecher                                                    509 m

Von der gemeinde werden folgende wege übernommen:

 a) Boewen – mecher    2.120 m
 b) mecher – kaundorf    1.421 m

klimAPAkt

der rat erklärt seinen Beitritt zum klimapakt und wird diesen,  
unter der leitung eines externen klimaberaters, in enger 
Zusammenarbeit mit den gemeinden des naturparks  
obersauer umsetzen. 
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Forstwesen

revierförster jeannot huijben legt dem rat den hau- und 
kulturplan des kommenden jahres vor. Voraussichtliche  
Einnahmen von 136.600 € stehen veranschlagte ausgaben 
von 133.200 € gegenüber. der hau- und kulturplan wird 
einstimmig gutgeheißen.

einleitung

der Bürgermeister informiert über die arbeiten im schöffen-
rat.

das kulturministerium hat einen Zuschuss von 30 % für die 
instandsetzung des glockenturms in der kirche in nothum 
bewilligt.

der innenminister hat die in der ratssitzung vom 17.09.2012 
beschlossene abänderung des schriftlichen teils des Bauten-
reglementes betreffend die anzahl von benötigten parkplät-
zen genehmigt.  

der rat nimmt kenntnis von folgenden finanzberichten: 
syndicat d’initiative harlange 2011, dtc kaundorf 2011-2012.

klimAPAkt

die gemeinde wiltz hat seine absicht bekundet bei der  
umsetzung des klimapakts mit den gemeinden des natur-
parks zusammenzuarbeiten. der Beschluss vom 20.11.2012 
über den Beitritt zum klimapakt wird in diesem sinne 
abgeändert.

kostenvorAnschläge

der rat genehmigt einen kostenvoranschlag, welcher von 
der biologischen station des naturparks ausgearbeitet wurde, 
in höhe  von 17.500 € für die arbeiten im interesse des 
Erhalts und aufwertung der natürlichen lebensräume in der 
gemeinde. die betreffenden arbeiten werden in höhe von 
50 – 70% vom umweltministerium bezuschusst.

der rat genehmigt einen kostenvoranschlag von 31.970 € für 
den kauf eines gabelstaplers sowie einen kostenvoranschlag 
von 44.505 € für den kauf eines frontauslegermähgeräts.

notArielle urkunden

der rat genehmigt die notariellen akten betreffend den  
Verkauf von zwei parzellen in nothum „auf den puellen“ :

-mit den Eheleuten jans-audiziyevich,
-mit den Eheleuten alimonovic-Becic 

der rat genehmigt den ankauf einer waldparzelle in nothum 
in höhe von 4.800 € zuzügliche notargebühren.

ABänderung  
der müllABFAllgeBühren 

die müllabfuhrgebühren werden auf Vorschlag des abfall-
syndikates sidEc wie folgt angepasst:

Volumen mülleimer jährliche taxe

60 liter 178,00 €

80 liter 206,00 €

120 liter 264,00 €

240 liter 444,00 €

Einsammeln von sperrmüll 55,00 € pro m3

der berichtigte haushalt von 2012 wird einstimmig vom rat 
gebilligt.

ordentlicher  
haushalt

außerordentlicher 
haushalt

Einnahmen 6.541.899,41 € 4.371.861,50 €

Ausgaben 5.295.645,31 € 4.642.930,95 €

Boni Haushalt 2011 188.557,76 €  

Boni Ende 2012 1.163.742,41 €

  
der Bürgermeister beleuchtet die wirtschaftliche und die 
finanzielle lage des landes und geht auch auf die beun-
ruhigende lage am arbeitsmarkt ein. Er geht dabei ins-
besondere auf das ministerielle rundschreiben vom 25. ok-
tober 2012 ein, in welchem der innenminister die gemeinden 
auffordert weiterhin eine vorsichtige finanzpolitik zu befolgen, 
um einen möglichen Einbruch der gewerbesteuer in den 
kommenden jahren begegnen zu können. wie aus den  
konten 2011 ersichtlich ist, betragen die staatlichen Zu   -
wendungen 78% der ordentlichen Einnahmen unserer  
gemeinde. dem rat wurde ein dokument über die radio-
graphie der gemeindefinanzen zugestellt und der Bürger-
meister fordert die räte auf, diesbezüglich stellung zu 
beziehen. der Bürgermeister erklärt im Einzelnen die  
verschiedenen posten im haushalt 2013.

Anwesend: 
Bürgermeister René Michels, die Schöffen Nico Majerus und 
Francis Schon; Die Räte: Marco Koeune, Marc Koos, Gaby 
Gaasch, Claude Dondelinger, JeanPaul Staudt, Romain 
Koeune

sitzungsBericht vom 21.12.2012
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auf anfrage von rat marco koeune wurde über den haushalts-
posten zum ankauf der straßenkehrmaschine separat ab-
gestimmt. trotz der gegenstimmen der räte marco koeune 
und jean-paul staudt bzw. der Enthaltung der räte romain 
koeune und gaby gaasch verbleibt das projekt im Budget.

Ein separatvotum erfolgte auf antrag von rätin gaby gaasch 
über das Vorhaben des schöffenrats zwecks Einrichtung neuer 
umkleide- und sanitäranlagen am fußballfeld  „um haff“. 
der Budgetposten wurde mit der gegenstimme von rätin 
gaby gaasch sowie bei Enthaltung der räte marco koeune, 
romain koeune und jean-paul staudt aber mehrheitlich 
gutgeheißen. das gesamtbudget 2013 wurde abschließend 
einstimmig bewilligt.

Boni  aus dem  
berichtigen Haushalt 2012

1.163.742,41 €  

ordentlicher  
haushalt

außerordentlicher 
haushalt

Einnahmen 6.523.135,27 € 3.188.933,20 €

Ausgaben 5.127.675,56 € 5.497.933.36 €

Voraussichtlicher Boni 2013 250.201,96 €  

 
anschließend genehmigt der rat die subventionen für 
die lokalen Vereine für das jahr 2013 und billigt die neue  
Bummelbus-konvention mit dem forum pour l’Emploi .

der rat genehmigt einstimmig den berichtigten haushalt des 
jahres 2012 und den haushalt 2013 des regionalen sozial-
amtes.

ordentlicher  
haushalt

außer ordentlicher 
haushalt

Boni 2011 1.079,27 € 62.569,14 €

Einnahmen 569.092,46 € 13.791,04 €

Ausgaben 568.842,46 € 11.053,24 €

Vorraussichtliches 
Boni 2012

    1.269,27 € 65.306,94 €

ordentlicher  
haushalt

außer ordentlicher 
haushalt

Boni 2012    1.269,27 € 65.306,94 €

Einnahmen 640.153,31 € 10.353,31 €

Ausgaben 629.653,31 €   6.647,93 €

Vorraussichtliches 
Boni 2013

   11.769,27 € 69.012,32 €

Die wichtigsten Investitionen im Jahr 2013

Ankauf eines Beamers im Sitzungssaal 7.000,00 €

Überarbeitung  
des Flächennutzungsplanes

130.000,00 €

Umweltstudie im Rahmen des 
Flächennutzungsplanes

25.000,00 €

Erneuerung der  
«Rue Enneschtgaass» in Nothum

1.200.000,00 €

Erneuerung der «Rue Virstadt»  
in Tarchamps (obere Hälfte)

635.000,00 €

Anschluss der Ortschaften Bavigne, 
Mecher, Liefrange, Kaundorf an den 
neuen Wasserbehälter in Nothum

100.000,00 €

Umkleideräume  
beim Fussballfeld «um Haff»

150.000,00 €

Ausbau der Regionalschule Harlingen 2.197.451,36 €

Aufwertung der Freianlage 
«Bongert» in Kaundorf

75.000,00 €

Ankauf eines Gabelstaplers 32.000,00 €

Neue Heizungsanlage für  
das Gemeindehaus und  
das Kulturzentrum in Bavigne

100.000,00 €

Anschaffung einer Straßenkehr
maschine für den technischen Dienst

140.000,00 €

Anschaffung eines Frontausleger
mähgerätes für den techn. Dienst

45.000,00 €

Ausarbeitung des  
Verkehrsreglements 

15.000,00 €

Material für die freiwillige Feuerwehr 20.000,00 €

Erneuerung des Spielfeldes „um Haff“ 40.000,00 €

Dacherneuerung  
„Kirchenzimmer“ in Boewen

12.000,00 €

Instandsetzung des  
Glockenturms in Nothum

40.000,00 €
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Weitere Informationen erhalten Sie auf www.bummelbus.lu, schreiben Sie eine Email 

an bummelbus@fpe.lu oder rufen Sie die Tel.: +352 26 80 35 80

Pour plus de renseignement, consultez  le site: www.bummelbus.lu, envoyez un e-mail 

à bummelbus@fpe.lu ou appelez le Tel.: +352 26 80 35 80





Montag - Freitag:  06.30 - 21.15 Uhr

Samstag:   06.30 - 17.15 Uhr

Lundi - Vendredi: 06.30 - 21.15 heures

Samedi:                   06.30 - 17.15 heures

     Tel. : 26 80 35 80

                   bummelbus@fpe.lu

Der Bummelbus stellt in der Nordregion eine Ergänzung zum öffentlichen und privaten Transport dar 

mit mehr als 123.000 Passagieren in 38 Gemeinden im Jahr 2011. Der Bummelbus ermöglicht das Abholen 

vor Ihrer Haustür und befördert Sie, bequem, sicher und flexibel an die von Ihnen gewünschte Adresse 

und auch wieder nach Hause.

Le Bummelbus représente dans la région Nord du pays un complément  aux transports publics et privés avec 

plus de123.000 passagers dans 38 communes en 2011. Le Bummelbus vient vous chercher chez vous et vous 

conduit de façon confortable, sûre et flexible à l'adresse de votre choix et vous ramène chez vous. 


  

 Le Forum pour l'emploi asbl et les communes de Beaufort, Berdorf, Bettendorf, Bissen, Boulaide, Clervaux, Colmar-Berg, 

 Diekirch,  Erpeldange, Eschweiler, Fischbach, Heffingen, Hosingen, Kiischpelt, Lac de la Haute Sûre, 

Larochette, Nommern, Putscheid, Reisdorf, Tandel, Vallée de l'Ernz, Vianden, Waldbillig, Weiswampach, 

Wincrange, Winseler ainsi que le syndicat intercommunal "Réidener Kanton" (avec les communes de Beckerich, Ell, 

Grosbous, Préizerdaul, Rambrouch, Redange, Saeul, Useldange, Vichten et Wahl) désignées comme porteurs 

du projet, s'engagent à réaliser un projet denommé "Bummelbus" pour les citoyens des communes ci-nommées.

Version du 01.09.2012:

< 10 km

 10 < x < 20 km

20 < x < 25 km max

Enfant / Kind

1,50 

Adulte / Erwachsener

2,00 

Enfant / Kind
2,00 

Adulte / Erwachsener
2,50 

Enfant / Kind
3,00  euros

Adulte / Erwachsener
3,50 euros

Abfahrtsort

Lieu de départ

25 < x < 35 km max

Enfant / Kind
6,00  euros

Adulte / Erwachsener
7,00 euros
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einweihung der neuen hAlle
FüR dEn tEchniSchEn diEnSt
Feierstunde am 18. oktober 2012 «um haff»
mit der Einweihung einer neuen, funktionellen halle für den 
technischen dienst „um haff“ in harlingen samt kollektiver 
photovoltaikanlage auf dem dach derselben schärfte die 
stauseegemeinde am 18. oktober einmal mehr ihr profil als 
zukunftsorientierte landgemeinde mit lebensqualität sowie 
als nachhaltig agierende naturpark- und klimabündnis-
gemeinde.

der sympathische festakt war zugleich aber auch gelegen-
heit, den mitarbeitern des technischen dienstes dank und 
anerkennung für ihre tägliche arbeit zu zollen.

in einer Zeit, in der den gemeinden zunehmend die rolle 
als „service-provider“ im dienste ihrer Bürger zufalle, sei 
es unerlässlich, in einen bestens aufgestellten technischen 
dienst zu investieren, meinte Bürgermeister rené michels. 
die stauseegemeinde sei dieser Verantwortung in den ver-
gangenen jahren gerecht geworden, indem sie nicht nur viel 
geld für die schaffung adäquater arbeitsstätten, sondern 
auch für die Einstellung neuer mitarbeiter und den ausbau 
eines modernen maschinenparks bereitgestellt habe.

prunkstück dieser Bemühungen sei aber zweifelsohne 
die neue technische halle „um haff“ in harlingen, deren  
Errichtung man zugleich genutzt habe, um als gemeinde 
auch einen angemessenen Beitrag im Bereich der erneuer-
baren Energien zu leisten, so Bürgermeister michels.

so habe man beschlossen, das dach der neuen halle zur  
installierung einer photovoltaikanlage zur Verfügung zu  
stellen, an deren Betreibung sich die Bürger als anteilseigner 
einer neu gegründeten gesellschaft beteiligen können. 
Ein pionierprojekt mit Vorbildcharakter, für welches die 
stauseegemeinde in diesem jahr auch den luxemburger  
solarpreis erhalten habe. 
michels zeigte sich denn auch erfreut, dass die resonanz in 
der Bevölkerung von anfang an groß gewesen sei, weshalb 
die 31 anteile an der 29,76 kilowatt leistung bringenden  
anlage auch rasch vergeben werden konnten.

nach dankesworten an alle, die zum gelingen der neuen 
halle beigetragen hatten, stellte charles Brack vom zu-
ständigen ingenieurbüro „rausch et associés“ das gebäude 
mit seinen umfassenden ateliers, garagen, lagerflächen, 
personal- und Büroräumen näher vor. Er verwies daneben 
auf die gute Zugänglickeit vom außenbereich her und die  
verschiedenen silos, u. a. auch für salz.

im anschluss an die Einsegnung durch pfarrer paul muller 
dankte der delegierte nachhaltigkeitsminister marco schank 
der stauseegemeinde dann für ihren Beitrag auf dem weg 
zur nationalen unabhängigkeit von fossilen Energieträgern 
und betonte die eminente rolle der gemeinden bei der um-
setzung des klimapakts. 

(Quelle: d’Wort)
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Bürgermeister René Michels am  
26. April 2011 bei der Grundsteinlegung.

In den folgenden Monaten entstand eine 
Halle, die den aktuellen Anforderungen 
an den technischen Dienst gerecht wird.

Neben zahlreichen Einwohnern der 
Gemeinde, waren auch viele Politiker der 
Einladung gefolgt.
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ein wAssersPielPArk
FüR BAViGnE!
Workshop am 29. Januar 2013

dies war der titel eines workshops zu dem der naturpark 
obersauer und die stauseegemeinde am 29. januar 2013 
eingeladen hatten.
das workshop hatte zum Zweck, den Einwohnern von Bavigne 
und aus der region des naturparks,  den planungstand 
des projektes vorzustellen, sowie den ideen und etwaigen  
Bedenken von seiten der Einwohnern in dieser frühen  
planungsphase rechnung zu tragen.
 
Ziel des wasserspielparks soll ein touristisches angebot 
sein, das speziell für familien mit kindern attraktiv ist 
und zum thema stausee und trinkwasser sensibilisiert.  
für die planungsphase zeichnet der naturpark obersauer 
verantwortlich. 
Es sei erwähnt, dass die stauseegemeinde ihr prinzipielles 
Einverständnis zur unterstützung des projektes bereits  
gegeben hat und bei der umsetzung Bauherr sein wird. 

im Beisein zahlreicher teilnehmer, präsentierten die Ver-
antwortlichen des naturparks den hintergrund und die bisherige  
Entwicklung des projektes. das planungsbüro „arbeits-
gemeinschaft winters-senners“, welches grosse Erfahrung 
im Bereich der planung von wasserspielparken- auch in trink-
wassergebieten- besitzt, stellte die ersten groben pläne vor. 

der wasserspielpark wird verschiedene Elemente aufweisen. 
Einerseits soll ein wasserspielplatz für kleinkinder entstehen, 

der, auf einem begrenzten und abgesicherten raum, die ganz 
kleinen mit wasserspielen vergnügt. die älteren kinder sollen 
an einem anderen ort Bach und wasser spielerisch und 
selbstständig erkunden können. 

wichtig ist auch die integration bestehender Elemente  
(z.B. Bouleplatz) und nutzungen (wiese für dorffeste).
ausserdem gibt es in den bisherigen planung überlegungen 
zu transport, Verpflegung, sanitäranlagen usw.

Es ist dem naturpark und der gemeinde ein wichtiges 
anliegen, dass der wasserspielpark auch während der 
schlechtwettersaison eine aufwertung des dorfkernes  
bedeutet und möglichst naturnah umgesetzt wird, und dass die 
 anschliessenden jährlichen unterhaltskosten tragbar bleiben. 

in einer anschliessenden fragen und antworten-runde 
stellte sich heraus, dass die hauptanliegen der Einwohner 
sich mit den überlegungen und prioritäten des planer-teams 
decken. und zwar werden vor allen dingen die themen 
Verkehr und transport sowie die sicherheit der kinder in den 
kommen monaten vorrangig betrachtet werden. 

Zum schluss des workshops wurden die teilnehmer dazu 
aufgerufen, ihre ideen und gedanken zum projekt unter-
einander zu diskutieren und mittels Zettel an einer pinnwand 
anzubringen.
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die durchaus positiven reaktionen der teilnehmer auf das  
geplante projekt bereiteten den organisatoren des work shops 
grosse freude. in den kommenden wochen und monaten 
 wird das planungsbüro, in Zusammenarbeit mit dem natur-
park obersauer und der stauseegemeinde, die anregungen 
des workshops in die weitere planung integrieren sowie,  
parallel dazu, die genehmigungsprozedur angehen. 

abschliessend sei darauf hingewiesen, dass im frühjahr 2013 
ein weiterer workshop mit den Einwohnern der region 
geplant ist, zu dem wir sie jetzt schon herzlich einladen!

dieses projekt ist teil von Bshs- jugendtouristische  
angebote im wasserland Eifel-ardennen. 
gefördert durch den  Europäischen fonds für regionale 
Entwicklung im rahmen des programms 
intErrEg iVa großregion.

in seiner letzten sitzung sprach sich die sport- und  
kulturkommission dafür aus, daß die Bürger, vor allem  
die neuen gemeindeeinwohner, in der informations-
zeitung der gemeinde besser und gezielter über die 
aktivitäten der verschiedenen Vereine informiert  
werden sollen - sei dies über die trainingszeiten der 
sportvereine sowie kontaktdaten der verantwort lichen 
Vorstandsmitglieder bzw. trainern, als auch über die 
kulturellen Vereine wie die örtlichen gesangs- oder 
musikvereine mit den probenzeiten, die frauenvereine, 
jugendvereine, feuerwehren oder anderwärtig tätige 
Vereine mit den jeweiligen Versammlungszeiten. 

deshalb ergeht hiermit schon  ein aufruf an die ver-
antwortlichen Vereinsvorstände, der gemeinde-
verwaltung die betreffenden angaben mitzuteilen. 
diese informationen könnten auch ganzjährlich auf der 
website der gemeinde eingesehen werden. 
sämtliche Vereine werden diesbezüglich auch noch 
schriftlich benachrichtigt.

desweiteren plant die sport- und kulturkommission 
während den osterferien einen malkursus (atelier de 
peinture) für kinder von 8 bis 12 jahren. dieser wird unter 
der leitung von ingrid decot und patrice schannes in 
der ehemaligen schule in Böwen abgehalten. 
die Einladungen werden direkt an die betreffenden  
kinder verteilt.

„ news“ Aus den BerAtenden 

gemeindekommissionen

léif awunnerinnen,

d’fraen a mammen kaunerëf sënn eng dynamesch 
Ekipp vu fraen aus verschiddenen dierfer aus der stau-
séigemeng an Ëmgéigend. fir de Veräin eventuell an 
Zukunft op déi ganz stauséigemeng an doriwwer eraus 
auszeweiten, gëllt dësen opruff.

dëst joër hu mir den 30. rappdeckelsbal zu Béiwen 
organiséiert.

nieft verschiddenen aktivitéiten am laf vum joer, wéi 
ausflich, keele spillen, bidde mer iech eng flott am-
biance, eng gudd kollegialitéit an d’méiglechkeet, iech 
um kulturelle liewen an der gemeng ze bedeelegen.

wann dir loscht hutt, iech eis unzeschléissen a bei eis 
matzeschaffen, kënnt dir iech beim Schintgen Josette 
(621 155 292) oder Pletschette Simone (691 200 568) 
mellen.

merci!

FrAen A mAmmen kAunerëF

die diesjährige “grouss Botz” findet am samstag, dem 6. april 2013 statt.

grouss Botz 2013



Säit 14 INFORMATIOUNSBLAD VUN DER STAUSéIGEMENG

als abschluss der feierlichkeiten zum 25jährigen jubiläum 
des „syndicat d´ initiative“ Boeven konnte präsident robert 
gremling kürzlich in der alten schule, anlässlich der offiziellen 
Eröffnung der ausstellung „ den tourismus vun fréier bis hokt 
an der géigend vum stauséi“ unter den zahlreichen Ehren-
gästen auch minister marco schank, Bürgermeister rené mi-
chels, sowie charel pauly, präsident des naturpark obersauer 
begrüßen.

aus mannigfaltigem material, den tourismus in der um  -
gebung betreffend, das die 18 mitglieder der Vereinigung 
Esilac (Entente des syndicats d´initiative du lac de la 
haute-súre) ihren kollegen aus Böwen zur Verfügung gestellt 
haben hat marcel probst eine sehenswerte ausstellung 
zusammen gestellt. hier werden faltblätter von den vers-
chiedenen Vereinigungen gezeigt, mit Zeitungsausschnitten 
wird auf Veranstaltungen aus früherer Zeit zurück geschaut, 
ein Exemplar der ersten statuten der Vereinigung aus wiltz, 
die 1887 gegründet wurde ist zu sehen, genau wie Briefmar-
ken mit motiven aus verschiedenen ortschaften rund um den 
stausee. für schmunzeln und als Zeichen wie sich die Zeiten 
doch geändert haben sorgt ein ausgestelltes reglement der 
gemeinde Bondorf vom 16. mai 1933 betreffend das Baden 
in der sauer, wo zu lesen ist, dass das Baden nur gestattet ist 
getrennt nach geschlechtern, örtlich außer sichtweite.

(Quelle: mywort.lu/Roland Arendt)

Ausstellung in Böwen im november und dezember 2012

den tourismus vun Fréier Bis hokt 
An dER GéiGEnd VUM StAUSéi
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in kaundorf lief kürzlich in Zusammenarbeit mit lEadEr 
ein projekt zur umgestaltung des «Bongert», dem park 
im dorfzentrum, an. anregungen und ideen aus der loka-
len Bevölkerung sollen als grundlage dienen, ein neues 
nutzungskonzept entsprechend den lokalen Bedürfnissen 
zu entwickeln. mit hilfe der Einwohner soll die attraktivität 
des standortes und der ortschaft kaundorf für die Bewohner, 
 aber auch für Besucher und touristen deutlich erhöht werden. 
wichtig ist es dabei, das konzept anhand der Bedürfnisse 
der Einwohner zu entwickeln und die Bevölkerung an  
der ideenfindung und der ausführung zu beteiligen.
aufwendige und teure infrastrukturmass nahmen sol-
len vermieden werden und mit möglichst einfachen  
mitteln eine aufwertung des vorhandenen freibereichs  
erzielt werden.
 
das projekt bietet interessierten Einwohnern die möglichkeit, 
sich aktiv bei der gestaltung und Verschönerung ihres dorfes 
und damit ihres wohnumfeldes einzubringen, pilot charakter 
hat der partizipative ansatz, eine be stehende, aber noch 
relativ wenig genutzte inner örtliche freifläche aufzuwerten 
und mit ergänzenden nutzungs strukturen und gestaltungs-
massnahmen neu zu beleben und attraktiver zu gestalten. 
auch junge menschen sollen zur teilnahme motiviert werden, 
mit engagierter Beteilung, geringen materiellen aufwand, 
einer attraktiven ortschaft ein neues identitätsmerkmal hin-
zufügen und kaundorf „nachhaltig“ prägen.

pilotprojekt zur Aufwertung des dorfkerns
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Ausgangslage - Plangebiet

Quelle: eigene Darstellung Plangrundlage Orthophoto 2010 © ACT

leAder-Projekt 
«BonGERt KAUndoRF»
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neue FAhrzeuge Für die  
FEUERWEhR hARLinGEn-tARchAMpS
Schlüsselübergabe erfolgte am 29. September 2012

Zahlreiche gäste fanden sich vor kurzem in harlingen zur  
offiziellen Einweihung von zwei neuen Einsatzfahrzeugen 
der feuerwehr ein. in einem imposanten umzug mit dem 
feuerwehr material der vergangenen 135 jahre, von den Eimer-
trägern und dem ochsengespann bis zu den moderneren 
mobilen Einsatzfahrzeugen, und begleitet von der „harmonie 
harlingen“ wurde die offizielle inbetriebnahme der neuen 
Einsatzwagen eingeleitet. 

Vor der feierlichen schlüsselübergabe an kommandant 
thierry schon segnete pfarrer paul muller die beiden fahr-
zeuge und bat gott um den schutz aller feuerwehrleute 
während ihrer Einsätze. Beim anschließenden Empfang 
im kulturzentrum hieß kommandant thierry schon die 
anwesenden willkommen. 

Er dankte seinen feuerwehrkollegen für ihren un ermüdlichen 
Einsatz. in einem umfangreichen rückblick ging er auf das 
Entstehen und die Entwicklung der wehr harlingen ein.  
gegründet wurde sie bereits 1877. die Zeiten, in denen man 
dem feuer mit primitivem werkzeug zu leibe rückte, seien 
vorbei. auch die art der Einsätze habe sich merklich verändert.  
Besonders auf technischem gebiet sei der feuerwehrmann 
heute mehr denn je gefordert. darum seien eine gute schulung 
und eine adäquate ausrüstung von größter Bedeutung, so der 
kommandant. 

albert koob, beigeordneter regionalinspekteur, stellte die 
beiden neuen Einsatzfahrzeuge in allen Einzelheiten vor. 
das tsf-w ist mit einem wassertank von 900 litern und 
einer pumpe, die dafür sorgt, dass das wasser mit dem  
nötigen druck zu den schläuchen geleitet wird, ausgerüstet.  
Beladen ist der wagen mit dem neuesten material, u. a. 
atemschutzgeräte, leuchtmast, funkgeräte und düsen zur 
straßensäuberung. der kommandowagen wird seinerseits 
als „first responder“ benutzt und ist mit Erste-hilfe-material 
ausgerüstet. 

willy de kroon, präsident des kantonalvorstands, sprach 
seine anerkennung an die freiwilligen Einsatzkräfte aus, die 
mit einer verstärkten Basisformation und ausgerüstet mit 
bestmöglichen Einsatzgeräten im notfall bereit stünden. 

Bürgermeister rené michels sprach der wehr respekt und 
anerkennung aus und wies auf die wichtigkeit der fachlichen  
kompetenz der feuerwehrleute hin. Er sei stolz auf die  
84 aktiven feuerwehrleute sowie die 17 jugendlichen der 
wehr der stauseegemeinde und wünschte möglichst wenige 
Einsätze und jederzeit eine gesunde heimkehr. 

im namen des innenministers beglückwünschte minis-
ter marco schank die feuerwehr zu ihren neuen Errungen-
schaften und erläuterte die reform im rettungswesen. 

(Quelle: D’Wort)
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Abgeordneter André Bauler, Schöffe 
Francis Schon, Minister Marco Schank, 
Bürgermeister René Michels, Komman
dant Thierry Schon, Abgeordneter Ali 
Kaes sowie Schöffe Nico Majerus vor dem 
neuen TSFW und Kommandowagen.

Die Harmonie Harlingen 
begleitete den Umzug musikalisch.

Neben den neuen Fahrzeugen 
wurde auch historisches 
Feuerwehrmaterial präsentiert.
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planzt hecken a Beem fir méi Biodiversitéit - unter diesem 
motto pflanzten die rund 100 schulkinder des Zyklus 4 der 
regionalschule uewersauer aus harlingen, am montag den 12. 
november, einheimische heckensträucher und einige hoch-
stammobstbäume beim gemeindeatelier der gemeinde 
Bauschleiden in flebour. 

die pflanzaktion war eine Zusammenarbeit des schul-
syndikates der gemeinden Bauschleiden, stausee-
gemeinde und winseler, der natur- und forstverwaltung 
sowie der Biologischen station naturpark Öewersauer.  
nach erledigter arbeit wurden die kinder und helfer für ihre 
mühe von der gemeinde Bauschleiden mit einem mittages-
sen vor ort belohnt.

« Plantez des haies et des arbres pour plus de biodiversité »  sous 
ce thème une centaine d’enfants du cycle 4 de l’école régionale 
«Uewersauer » de Harlange ont planté, le lundi 12 novembre, 
des arbustes indigènes et quelques arbres fruitiers près de l’atelier 
du service technique de la commune de Boulaide à Flebour. 

L’action de plantation était une collaboration entre le Syndicat 
d’école, les communes de Boulaide, Lac de la HauteSûre et 
Winseler, l’Administration de la nature et des forêts et la Station 
biologique du Parc Naturel de la HauteSûre. 
A midi, la commune de Boulaide a récompensé les enfants en 
offrant un repas sur place.

« Journée de l’arbre 2012 » au parc naturel

dAg vum BAm 2012 
AM nAtURpARK ÖEWERSAUER

Nicht nur für Tradition, sondern  
auch für Information und Austausch  
steht der Neujahrsempfang der  
Gemeindeverwaltung. .Viele Vertreter von  
Architekten und Studienbüros sowie 
von  staatlichen Verwaltungen und 
Betrieben, wie auch einige Delegationen 
von orts ansässigen Vereinen, waren der 
Einladung des Schöfferates gefolgt  
und blickten am 9. Januar 2013  
im Kulturzentrum in Böwen auf  
ein erfolgreiches Jahr 2012 zurück.

 neujAhrsemPFAng der 
gemeindeverwAltung
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schnittige rennwAgen 
in hARLinGEn
„ Een dag am Letzeburger Autosport“ ein toller Erfolg

die „Ecurie tëtelbierg“ aus rollingen hatte zusammen mit 
dem „syndicat d’initiative harlange-tarchamps-watrange“ 
und mit der gruppe „faszination motorsport“ zu einer 
ausstellung von rennwagen in harlingen eingeladen.

die erste auflage dieser racing-show kannte unter dem 
motto „Een dag am letzeburger autosport“ gleich einen 
selbst von den organisatoren in diesem ausmaß nicht  
erwarteten Erfolg.
 
denn nicht nur viele luxemburger rennfahrer waren dem 
aufruf der „Ecurie tëtelbierg“ gefolgt, auch zahlreiche  
Zuschauer hatten den weg in den norden des landes  
gefunden, wo sie nicht weniger als 120 veerschiedene fahr-
zeuge bestaunen konnten. rennwagen aus allen Bereichen 
des luxemburger automobilsports waren vertreten. re-
ges interesse fand bei den Besuchern u.a. der porsche 997 
gt3, mit dem romain teissen die rundkurs-meisterschaft 
für sich entscheiden konnte, oder der citroën s3 r3, auf 
dem Bruno thiry und johny Blum die letztjährige „rallye de  
luxembourg“ bestritten.

rohan Van riel und Yves faber, bekannt aus dem drift-
challenge, hatten ihr gefährt genauso ausgestellt wie marco 
olivi, der mit seinem Buggy im autocross beheimatet ist. 
roland Braquet zeigte seine Einsatzwagen, mit denen er 
Bergrennen bestreitet. gezeigt wurden aber natürlich auch 
wagen aus den Bereichen slalom, stockcar, kart sowie vers-
chiedene motorräder.

auch der klassik-Bereich fand u.a. mit autos wie einem 
austin -healy 3000 mark, einem dodge charger 440, einem 
triumph gt6 oder mit dem thunderbird oder mustang von 
ford reges interesse bei dem Besuchern.

die organisatoren hatten aber auch noch ein interessantes 
rahmenprogramm zusammengestellt. so wurden die dis-
ziplinen stockcar und slalom vorgestellt, die kleinen hatten 
die gelegenheit zu einem fotoshooting mit verschiedenen 
wagen, und da viele piloten vor ort waren, konnte auch die 
gelegenheit zum fachsimpeln genutzt werden.

(Quelle: Roland Arendt/d’Wort)
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die bereits dritte Edition der rentnerfeier fand am 
19. september 2012 im kulturzentrum in Boewen statt.  
Zahlreiche rentner und rentnerinnen waren der Einladung des 
schöffen rates gefolgt und genossen das gemütliche 
Beisammen sein bei einem mittagsessen. 

Bürgermeister rené michels begrüßte die anwesenden und 
war erfreut über die präsenz von vielen älteren mitbürgern 
der gemeinde, bei denen die rentnerfeier mittlerweile einen 
festen platz im kalender eingenommen hat. Er hob den 
sozialen mehrwehrt einer solchen feier hervor, da diese vor 
allem eine gute gelegenheit biete, um gespräche zu führen, 
kontakte aufrechtzuhalten, Erfahrungen und Erlebnisse aus-
zutauschen und um neue mitbürger kennenzulernen. 

Ebenfalls erläutert der Bürgermeister einige dienst leistungen, 
welche die gemeinde in sachen mobilität anbietet:  
so können die Einwohner der gemeinde auf den Bummelbus, 
den novabus, den night-rider, wie auch auf den late night 
Bus zurückgreifen. 

Vor allem an die rentner der gemeinde wendet sich die 
dienstleistung „Betreit wunnen doheem“. diese soll älteren 
oder behinderten menschen die möglichkeit geben, ihren 
lebens abend in ihrer vertrauten umgebung zu verbringen 
und ihre unabhängigkeit zu wahren.

der musiker roland kayser war für den musikalischen  
rahmen der geselligen feier verantwortlich.

im Kulturzentrum in Böwen am 19. September 2012

rentnerFeier 
ERnEUt Ein GRoSSER ERFoLG



Säit 22 INFORMATIOUNSBLAD VUN DER STAUSéIGEMENG

erFolgreiche sPortler
dER StAUSEEGEMEindE GEEhRt
Auszeichnungen für dtc Kaundorf und taekwondo Uewersauer

Bürgermeister rené michels, die schöffen nico majerus und 
francis schon ehrten am 23. november 2012 die erfolg-
reichen sportler der stauseegemeinde des vergangenen 
jahres. 

Bürgermeister michels ging auf die wichtigkeit der sport-
lichen leistungen ein, wo die jungen leute lernen, dass es 
wichtig ist sich anzustrengen um einen Erfolg zu landen, was 
ihnen dann auch im späteren leben zu gute kommt. Zum 
Erfolg im sport zählt aber nicht nur die leistung des sportlers 
selbst, anteil daran haben auch die trainer und die Vereins-
dirigenten. mit dem ausbau der schule in harlingen und dem 
Bau einer sporthalle erhofft sich Bürgermeister rené michels 
auch vielleicht den einen oder anderen neuen sportverein in 
seiner gemeinde.

ausgezeichnet wurden diesmal nur zwei Vereine, der tisch-
tennisverein aus kaundorf und der taekwondo uewersauer 
bei dem arnaud renard beim turnier in grevenmacher den 
zweiten platz beim jugendturnier und bei den senioren 
belegte, sowie lynn scheer, die in grevenmacher den ersten 
platz beim jugendturnier erreichen konnte. 

sehr erfolgreich waren die minimes- mannschaften des d.t. 
kaundorf, die minimes 1 belegten mit tim Brachmont, Vic-
ky moonen und joé Beck den ersten platz in der 3. division  
distrikt 1, die minimes 2 mit conny und guy Bellaut, sowie 

kelly moonen kamen in der 4. division distrikt 1 auf den 
ersten platz, dies schafften auch die minimes 3 in der  
4. division distrikt 2 mit nadine thommes, jo fellens, nik 
kieffer, jo lorang und lex meyers. 

Quelle: d’Wort
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nAturPArk-schoul
SchoUL nohALtEG ERLiEWEn!
unter diesem motto steht ein neues projekt des naturpark 
Öewersauer, der naturverwaltung und den lokalen schulen. 
Ziel des projektes ist es naturpark- und nachhaltigkeits-
relevante themen regelmäßig in die beiden regionalschulen 
des naturparks (harlange und heiderscheid) einfließen zu 
lassen.
die idee der naturpark-schule ist vor einigen jahren in einem 
workshop mit den verschiedenen akteuren der region 
(„open space“) entstanden und in Zwischenzeit weiter-
entwickelt worden. 

die mitarbeiter des naturparks und der naturverwaltung 
arbeiten, in enger Zusammenarbeit mit dem lehr personal, 
themenhefte zu den verschiedenen themen aus und stellen 
sie dem lehrpersonal via internetplattform zur Verfügung. die 
themenhefte beinhalten sowohl theoretische grund lagen 
als auch Vorschläge zu praktischen aktivitäten, die entweder 
von den lehrern eigenständig in ihrer klasse durch geführt 
oder zusätzlich von mitarbeitern des naturparks oder der 
naturverwaltung begleitet werden. darüber hinaus werden in 
Zukunft weiterbildungskurse für das lehrpersonal angeboten 
werden.

den kindern kann so ein fächerübergreifender, erlebnis-
vorientierter unterricht geboten werden, der es ihnen außer-
dem erlaubt ihre region und den naturpark besser kennen 
zu lernen.
das projekt wurde am 29. november im Beisein von minister 
marco schank in der regionalschule von harlange vorgestellt.

mehr informationen zum thema naturpark-schoul finden 
sie unter www.naturparkschoul.lu.

«nAturPArk-schoul –
 vivre l’école durABlement»

C’est la devise d’un nouveau projet du Parc Naturel, de l’Admini
stration de la nature et des forêts et des écoles régionales. Le but 
du projet est l’intégration régulière de thématiques environne
mentales et de durabilité dans les écoles régionales de Harlange 
et de Heiderscheid.
L’idée de l’école du Parc Naturel «Naturpark Schoul» a été née il 
y a quelques années lors d’un workshop avec les différents acteurs  
de la région («open space») et a depuis lors été développée 
constamment.
Les collaborateurs du Parc Naturel et de l’Administration de la 
nature, ensemble avec les enseignants, développent des fiches 
thématiques et les mettent à disposition des écoles via une 
plate forme internet. Les dossiers thématiques comportent aussi 
bien des bases théoriques que des propositions pour des activités 
pratiques. Cellesci peuvent soit être menées par les enseignants 
euxmêmes ou elles peuvent être accompagnées par les colla
borateurs du Parc Naturel et de l’Administration de la nature. 
Seront à l’avenir inclus dans le projet «NaturparkSchoul» des 
cours de formation continue pour les enseignants.

Les élèves peuvent profiter ainsi d’un enseignement multi
disciplinaire et basé sur la découverte qui leur permet d’autant 
plus de découvrir leur région et le Parc Naturel. Le projeta été inau
guré en date du 29 novembre à l’école de Harlange, en présence 
du ministre Marco Schank.

Pour plus d’informations sur le projet, consultez le site 
www.naturparkschoul.lu.



commune du lAc de lA hAute-sûre
7, doerfstrooss l-9635 Bavigne · tél.: 99 35  54 - 1 · fax : 99 35 53 · www.lac-haute-sure.lu

Heures d’ouverture du Bureau de la population:  
lundi et Vendredi de 08h00 à 11h30 

mardi et jeudi de 08h00 à 11h30 et 14h00 à 16h00

mAniFestAtiounskAlenner 
cALEndRiER dES MAniFEStAtionS

dAtum Auer mAniFestAtioun uertschAFt A PlAt z orgAnisAteur

15.03.2013 19:00-03:00 «hang-over»-Bal centre culturel tarchamps club des jeunes tarchamps-watrange

22.03.2013 19:30 liesowend «de mann aus dem séi» 

mam henriette nittel

festsall «an der lee» kaundorf si kaundorf

27.04.2013 20:00 fréijoersconcert centre culturel Bavigne harmonie harlange

19.-28.04.2013 Exposition «Bonnievale» centre culturel kaundorf

10.05.2013 19:00-03:00 salitos-party salle communale harlange club des jeunes harlange

19.05.2013 19:00-03:00 kirmesbal mat rainBow Zelt, kaundorf jeunesse kaunerëf

19.05.2013 19:00-03:00 kiirmes tarchamps bei der kiirch club des jeunes tarchamps-watrange

22.06.2013 18:00 Virowend nationalféierdag centre culturel Bavigne

07.07.2013 17:00 clubfëschen lac Bavigne sportsfëscher stauséi

13.07.2013 18:00-24:00 wisefest: soirée chansons  

mat «les garoches»

chalet «Bud» liefrange si liefrange

14.07.2013 11:00-24:00 wisefest chalet «Bud» liefrange si liefrange

04.08.2013 11:00 grillfest camping harlange si harlange

14.08.2013 19:00 messe en plein air chapelle harlerbierg si Bavigne

15.08.2013 5:30 concours de pêche «Esilac» centre culturel Bavigne sportsfëscher stausei

30.08.2013 19:00-03:00 «summer Ending»-Bal Zelt harlange club des jeunes tarchamps-watrange

31.08.2013 19:00-03:00 «summer Ending»-Bal Zelt harlange club des jeunes tarchamps-watrange

01.09.2013 19:00-03:00 «summer Ending»-Bal Zelt harlange club des jeunes tarchamps-watrange

01.09.2013 13:00 tournoi de pétanque piste de pétanque si Bavigne

06.09.2013 21:00 kiirmesbal Beim jos an der scheier club des jeunes nothum

07.09.2013 21:00 kiirmesbal Beim jos an der scheier club des jeunes nothum

08.09.2013 14:00 Quetschefest Zelt beim centre culturel harlange harmonie harlange

11.10.2013 19:00-03:00 oldies kirmes salle communale harlange club des jeunes harlange

09.11.2013 19:30 hierkenowend centre culturel Bavigne uergelfrënn Béiwen

29.11.2013 19:00-03:00 «snow-flake»-Bal centre culturel tarchamps club des jeunes tarchamps-watrange

oPruFF vum schäFFerot
 
an dem stännege Bestriewen, d’awunner vun der stauséigemeng mat dësem infoblad nach besser a méi komplett ze informéieren 
iwwer dat wat an de vergaangene méint an der stauséigemeng lass war, mä natierlech och iwwert nei oder geplangte projet’en, maache 
mir een opruff un all interesséiert awunner aus eiser gemeng an doriwwer eraus. sidd dir ee passionéierte fotograf an d’schreiwe vun 
engem artikel iwwert en Event oder eng manifestatioun ass kee problem fir iech? oder sidd dir dokumentarist, historiker oder ahne-
fuerscher? da sidd dir déi persoun, déi mir sichen.

fir an eisen nächsten Editiounen nach méi informatiounen iwwert d’liewen an eiser gemeng ze publizéieren, siche mir fräiwëlleg leit fir 
an eiser redaktioun matzeschaffen. weider informatioune kritt dir gäre bei engem member vum schäfferot, oder direkt um sekretariat 
vun der gemeng. de schäfferot wier frou, iech beim ausschaffe vun der nächster Zeitung mat dobäi ze hunn.


